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Sea lo primero felicitar a los organizadores del VII Congreso 

Mundial del Aguacate por la realización del evento y permitir y 

favoreces que la comunidad aguacatera a nivel mundial se haga 

cada día más fuerte y universal. Los colombianos esperamos 

seguir fomentando ese espíritu y esa tendencia. 

De la misma manera quiero saludar a los promotores y 

auspiciadores, lo mismo que a quienes respaldan las candidaturas 

de California y Perú, que en esta oportunidad no son contendores 

ni adversarios, sino emuladores del desarrollo de la industria del 

aguacate. 

 

Porqué quiere Colombia ser la sede del próximo Congreso 

Mundial del aguacate? 

En América, la expresión “Eldorado” hace referencia a un lugar 

mítico que se suponía tenía grandes reservas de oro y que 

estaría ubicado en alguna parte de Ecuador, Perú, Colombia, 

Venezuela, Guyana, Bolivia o Brasil. Fue buscado por 

los exploradores españoles e ingleses con gran empeño.  

http://es.wikipedia.org/wiki/Exploradores_espa%C3%B1oles


Casualmente coincidía ese territorio, en  alguna medida, con 

algunos, que según los etnobotánicos que han abordado el tema, 

fueron la cuna del aguacate. 

¿O sería que el aguacate era “Eldorado”?  

Hoy, la expresión “Eldorado” hace referencia a una situación 

maravillosa, extraordinaria, abrumadoramente abundante, 

excepcionalmente rica, por fuera de lo común. Para esta ocasión 

la aplicaremos al caso del aguacate o la palta, en Colombia. 

Hace solo menos de diez años empezamos a industrializar su 

cultivo, y solamente dos, a incursionar en el mercado 

internacional. 

No obstante, este producto ha estado inmerso en nuestra cultura 

desde tiempos inmemoriales. Su presencia es tan connatural para 

cada colombiano como lo es el sol o el aire, la lluvia o el viento.  

En todas nuestras casas campesinas y en muchos de los hogares 

de nuestras ciudades con un palmo de tierra más allá del 

necesario para criar los hijos, convive con nosotros.  

Colombia no es “ninguna aparecida” en el mundo del aguacate. 

En las estadísticas fluctúa entre el quinto y el sexto renglón 

como productor mundial, según la FAO (2010), el decimocuarto 

importador y el cuarto en consumo per cápita después de 

México, Rep. Dominicana y Chile (4.5 kilos por persona – 45 

millones de habitantes). Colombia sola, consume más aguacate 

que toda Europa junta, con 500 millones de personas. 

Valga anotar que México, Estados Unidos y Chile, países que nos 

superan en producción ya han sido sedes de congresos mundiales 

del aguacate. Quisiéramos, y consideramos que lo merecemos, 



como gran productor que somos, ser la próxima sede del 

Congreso Mundial. 

Nos hemos propuesto tres propósitos que para los inversionistas 

suenan demasiado atractivos en un país que tiene una población 

de 45 millones de personas. Después de Brasil, es el más 

poblado de Suramérica: satisfacer nuestro mercado interno, 

duplicar el consumo y llegar con suficiencia al mercado 

internacional. En  cinco años, escalaremos las posiciones de 

vanguardia en el ranking de países productores. 

Están dadas todas las condiciones para ello. 

Localización: Colombia, ubicada entre los 4º 13´ de latitud sur, y 

12º 27´ latitud norte; y entre los 66º 50´ al occidente del 

meridiano de Greenwich, hasta los 79º 0´ del mismo meridiano. 

Tiene una extensión de 1.150.000 km² de superficie continental. 

Es, con Indonesia, el país situado en la línea ecuatorial con 

producción representativa de aguacate, lo que abre unas 

inmensas posibilidades al mundo académico y científico para 

indagar sobre los aspectos técnicos del manejo del cultivo del 

Hass en climas tropicales. 

Colombia ha sido denominada “la mejor esquina de América”.  

Equidistante de los principales mercados mundiales a los que 

podemos llegar en menos de 12 días por vía marítima a ambas 

costas norteamericanas, Canadá, Europa, El Caribe, Brasil, etc.  

Por una ubicación geográfica excepcional el transporte del 

aguacate de Colombia no requiere atravesar el Canal de Panamá, 

lo que determina menores fletes y la posibilidad de evitar el uso 

de “atmosferas controladas” que en muchas ocasiones 

representa un costo adicional en las exportaciones.  



Área de cultivo: El país está dividido en 32 departamentos, de los 

cuales 17 son caracterizados productores, y en más de 1.100 

municipios, de los cuales más de un 30% son productores. Se 

conforma así prácticamente un país aguacatero.  

La zona apta para el cultivo del aguacate Hass en Colombia llega 

a un área aproximada de los 200 mil kilómetros cuadrados lo que 

representa casi el 20% de la superficie del país, con una altura 

promedio de 1.500 msnm, en términos climáticos con 20.5 °C y 

2.350 milímetros de lluvia al año. Este territorio iguala a 

Nicaragua y Honduras juntos ó a Corea del Sur, o a los Emiratos 

Árabes Unidos ó a Suiza. Equivale al 40% del territorio español. 

Puedo afirmar con temor, ojalá a no equivocarme, que hoy por 

hoy, en el mundo, Colombia es el país con mayor territorio y con 

las mejores condiciones aptas para el cultivo y producción del 

aguacate.                                          

Demografía: La región del Hass en Colombia tiene una población 

cercana a las 18 millones de habitantes, que representan más del 

40% de la población nacional. Esto es el 80% de la población de 

Australia 

Cuál de los grandes comercializadores internacionales aquí 

presentes no quisiera para sí ese mercado, y llevarlo a un 

consumo como el mexicano de 10 kilos por año? En Colombia el 

precio interno, la mayoría de las veces, es superior al precio del 

mercado internacional. 

Productividad: Colombia es uno de los países con mayor 

rendimiento por área, superando a México, Estados Unidos, 

Indonesia y Chile.  

 



Suelos: Las fincas de producción de aguacate están ubicadas en 

la zona andina,  y presentan como característica principal que los 

suelos son formados o derivados de cenizas volcánicas, donde 

las arcillas son alófanas, expandibles, de pH bajo, con contenidos 

de materia orgánica alta y con capacidad de absorber el fósforo 

con mayor facilidad. 

 

De acuerdo con el Plan Frutícola Nacional, se debe incrementar 

el área sembrada en aguacate, de tal manera que en el 2020, se 

tengan 30 mil hectáreas cultivadas de aguacate Hass, y una 

producción de 400 mil toneladas. (Tafur, 2006). 

Recursos Humanos: Se ha generado tal expectativa en la siembra 

del aguacate Hass que ya no sólo son los agricultores 

tradicionales los que siembran esta variedad, sino que, en esta 

actividad viene incursionado un grupo grande de profesionales, 

que hasta ahora habían sido independientes del sector agrícola. 

El sector se ha coinvertido en un generador importante de 

empleo por cuanto genera 76 mil plazas de trabajo directo, lo que 

representa el 3.25% del empleo del sector rural colombiano.  

Algunos de ustedes nos han visitado y pueden atestiguarlo, 

Colombia tiene la posibilidad de producir durante todo el año, y 

atender el mercado a lo largo de ese período. 

Convenios internacionales: Colombia tiene actualmente vigentes 

tratados de libre comercio con Canadá, México, El Salvador, 

Honduras, Guatemala, Perú, Chile, Suiza, Unión Europea, entre 

otros.   

Se tiene además convenio de admisibilidad fitosanitaria de 

Aguacate colombiano con: Panamá, Holanda, Antillas holandesas, 

Aruba, Canadá, Reino Unido. 

 

Colombia ha sido admitida recientemente en el Avocado 

Marketing and Promotion Work Group. 

 



Según el Banco Mundial en "Doing Business, 2010" Colombia es 

el primer país de América Latina que mejor protege a los 

inversionistas. 

 

Una razón más para pedirles a Ustedes que tengan a bien apoyar 

esta postulación. 

El cultivo del aguacate se ha convertido en el cultivo para el 

“postconflicto”. Muchos de los propietarios y campesinos 

expulsados y desplazados han regresado a sus parcelas y han 

encontrado en el aguacate una nueva vocación para sus suelos. 

Es una alternativa sin igual para lograr la erradicación de cultivos 

ilícitos y para darle nuevas oportunidades a cientos y cientos de 

campesinos y propietarios del campo. 

Seremos una nación con una producción excepcional por una 

condición especial: ser altamente sustentables, porque no 

tendremos necesidad de afectar el bosque primario ni nuestra 

biodiversidad, ni ampliar nuestra zona de frontera agrícola para 

aumentar los cultivos y su producción.  

El cultivo del aguacate se ha tornado en una de las alternativas 

para la pacificación y la equidad social.  

Las prácticas culturales que demanda su cultivo y procesamiento 

son una oportunidad para la generación de un sin número de 

puestos de trabajo, y ante la prospectiva de ingresar a los 

mercados internacionales tenemos que aplicar las normas de 

buenas prácticas agrícolas, del mercado justo, de la 

sostenibilidad ambiental, todas ellas fijadas y establecidas por 

organismos internacionales, que propenden por el trabajo con 

dignidad, con justicia social, eliminación del trabajo infantil, al 



establecimiento de una relación armónica y sostenible con el 

medio ambiente. 

Pero por sobre todo,  porque deseamos obtener esta sede? 

Porque para nosotros se nos convierte en un “compromiso país”. 

Queremos decirle al mundo que Colombia es un país 

inmensamente rico en todos los sentidos, pero en especial, en la 

bondad de su gente que es emprendedora, hospitalaria y pacífica. 

Que el tesón y la energía que le imprime a sus proyectos son 

prenda de éxito y de garantía en la obtención de resultados. Que 

fuimos capaces de salir adelante a pesar de las inmensas 

dificultades que durante años nos tocó enfrentar, que ya 

felizmente vamos logrando superar y que no nos pudieron 

doblegar. 

Quiero detenerme un tanto para expresar nuestra voz de 

solidaridad y apoyo a los integrantes de la cadena productiva del 

aguacate de México. Sabemos lo que están sufriendo y 

padeciendo en su país, porque ya nosotros los sufrimos y lo 

padecimos hace solo algunos años, pero sepan que no están 

solos y ante la discriminación que se sufre por parte de muchos 

otros países, por estas circunstancias, tengan fe en que estas 

situaciones se superan, y además, pueden contar con Colombia 

como ya lo ha hecho recientemente nuestro Presidente.  

Otra razón más por la cual aspiramos a ser la sede del próximo 

Congreso Mundial. 

 

En 2009 realizamos con resonante éxito el III Congreso 

Latinoamericano del Aguacate con la asistencia de más de 800 

personas de 15 países, y con el aporte académico de los más 



connotados investigadores y científicos del mundo sobre el 

aguacate.  

Tuvimos la suerte de contar con muchos de ustedes como 

nuestros ilustres visitantes que se han convertido después en 

nuestros mejores embajadores ante sus países y el mundo.  

Las evaluaciones realizadas por los asistentes fueron abundantes 

en calificar la calidad de aquel evento, como de la misma 

categoría y trascendencia de un congreso mundial.  

Habiendo tenido la oportunidad de mostrar a Colombia como el 

nuevo y extraordinario escenario para la producción del fruto, se 

ha vuelto un mandato y un deseo de muchos de nuestros 

compatriotas y autoridades nacionales y locales, conseguir para 

nuestro país, y concretamente para la ciudad de Medellín, ser la 

sede del VIII Congreso Mundial en el año 2015.  

Recientemente en nuestra ciudad acaba de establecerse y 

próximamente será inaugurado el Centro de Servicios Globales 

de Hewlett Packard para América Latina. En el mismo campo la 

ciudad fue ganadora del Premio City to City Barcelona FAD 

Award para el programa de Medellín, la más Educada; y en la 

sexta edición fue galardonada con el Premio Iberoamericano de 

Ciudades Digitales 2009,  

 

De acuerdo con la calificadora Dulff and Phelps, Medellín ha 

pasado del puesto 38 (2003) al puesto 15 (2010) entre Las 

mejores ciudades para hacer negocios en América Latina. En el 

2010 se realizaron en la ciudad más de 500 eventos y 17 ferias 

internacionales. 

 

Medellín cuenta con dos aeropuertos uno regional y otro dentro 

de la ciudad que se encuentran bien conectados a las rutas 

aéreas internacionales directas con Norteamérica: Miami, New 



York, y Fort Lauderdale; Con Europa: Madrid, París y Frankfurt, 

con Centroamérica y el Caribe y con Suramérica: Lima, Quito, 

Santiago, Caracas y Rio. 

 

Así mismo, el aeropuerto internacional cuenta con 33 frecuencias 

diarias directas desde y hacia Bogota, capital de Colombia (35 

min. vía aérea), y un promedio de127 sillas por avión. 

 

Varias líneas aéreas ofrecen sus servicios a la ciudad: American 

Airlines, Copa Airlines, Avianca – Taca, Lan Chile, entre otras. 

 

Hotelería: Medellín posee una oferta variada y amplia de hoteles 

grandes, medianos y pequeños de diversos presupuestos que 

suman en total una oferta de 4.894 habitaciones de formato 

superior (3, 4 y 5 estrellas). 

 

Plaza Mayor - Centro de Convenciones: Con un área total de 

22.000 mt2. Cuenta con 21 salones para reuniones, un gran  

salón para 3.000 personas en auditorio (2.616 mt2) y divisible en 

6 aéreas para albergar grupos desde 50 a 500 personas, con 

cabinas de traducción simultánea. Todos los salones tienen 

sonido e iluminación y servicios de ayudas audiovisuales de 

última generación con técnicos permanentes. 

 

Contiguo a este centro de convenciones está el Palacio de 

Exposiciones, el lugar donde se realizan las ferias y exposiciones 

de Medellín. 

 

Ofrece una zona cubierta de exposición de más de 12.000 m2, 

distribuidos en 4 amplios pabellones, con capacidad para albergar 

entre 3.000 hasta 8.000 visitantes y 500 stands, una plaza 

cultural de 2.500 m2 con capacidad para 7.000 visitantes. 

 

Servicios públicos: una de las manifestaciones de progreso de la 

Ciudad – Región a lo largo del pasado y presente siglo ha sido la 



forma vigorosa como ha sabido aprovechar sus recursos 

naturales. EPM, la empresa de servicios públicos con mas 

reconocimiento nacional e internacional del país, incluye entre 

sus servicios un completo portafolio con tecnología de punta: 

suministro de energía, agua potable, alcantarillado, acceso a 

Internet cableado y WI-FI, telefonía publica con tarjeta y 

moneda, telefonía privada de larga distancia nacional e 

internacional, televisión por suscripción. 

 

Es bueno que ustedes se enteren de esto: la interconexión de la 

energía en países como Perú, Brasil y Chile, la realiza una 

empresa pública colombiana: Interconexión Eléctrica S.A. ISA. 

   

Salud: En cuanto a salud, Medellín es líder reconocido a nivel 

mundial en la prestación de servicios de salud. En la ciudad 

existe una amplia red de hospitales, clínicas medicas y 

odontológicas, con equipos y ayudas diagnosticas de ultima 

generación. 

 

En la cuidad se realizó el primer trasplante de hígado en Latino 

América, el primer trasplante de tráquea, nuestros médicos han 

sido pioneros en trasplantes de corazón, pulmón, medula ósea, 

riñón, células madre e intestino. 

 

Según un estudio realizado por la revista América Economía 

2010, que evaluó la calidad hospitalaria de cien hospitales en 

América Latina, demostró que cinco (5) de la ciudad, hacen parte 

de los de mayor calidad dentro del ranking obtenido, entre ellos 

el hospital General de Medellín, considerado como el mejor 

hospital público de Latinoamérica. 

 

Seguridad: La ciudad recupera el valor de la vida. Nombrada el 

“Fénix de Latinoamérica” Medellín, es hoy una de las ciudades 

más seguras no solo de Colombia sino de Latinoamérica. La 

ciudad ha presentado una importante mejora en seguridad; el 



nivel de criminalidad ha disminuido dramáticamente en los 

últimos años.  

 

Moneda: La tasa de cambio del americano en Colombia se transa 

entre en  $ 1.700- 1.900 pesos colombianos. 

 

Y tal vez uno de los hechos más importantes. Para realizar un 

congreso de nivel mundial, salvo en muy pocas excepciones, 

para ingresar a Colombia, no se requiere de visa.  

En conclusión “Eldorado” del aguacate esta vez no es leyenda, es 

una inmensa realidad y verdaderamente está en Colombia.  

 

Vengan a Colombia, inviertan en Colombia donde, como dice el 

slogan promotor de nuestro país, el único riesgo que corren 

quienes nos visitan, es que se quieran quedar. 

 

 

Juan Camilo Ruiz Pérez. 

Corporación Antioqueña del Aguacate 

Medellín – COLOMBIA 

juancamilorp@gmail.com 

 Septiembre 9 de 2011   
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